

quent appel, un dixième considérant conçu à peu près dans les termes suivants .

100 La réciprocité illimitée avec les Etats-Unis est indispensable à la prospérité du Canada, parce que l'Angleterre lui tient volontairement fermé, entr'autres marchés de l'Europe, celui de la France, pendant qu'elle favorise au contraire trois autres de ses grandes colonies, savoir : les Indes et Ceylan, l'Australie et le Cap de Bonne Espérance, en stipulant dans son traité de commerce avec la France, qui accorde déjà à la Grande Bretagne, *le traitement de la nation favorisée*, que les principaux produits de ces trois colonies favorites seront admis sur le territoire français, non seulement en franchise, sans aucuns droits de douane, mais même exempts de la surtaxe applicable aux produits d'origine extra-européenne, importés d'un pays d'Europe.

En même temps que cette conférence, la presse nous apportait le manifeste que sir John Macdonald adresse aux électeurs du Canada et les discours programmes prononcés par les honorables MM. Chapleau et Ouimet à la réunion générale de l'Association Conservatrice au Saint-Lawrence Hall. Il ressort de ces documents que le Canada doit s'estimer heureux de son sort, et que le parti libéral se rend coupable du crime de haute trahison, en cherchant à améliorer la condition du plus grand nombre. Ces trois discours sont remplis de louanges dityrambiques à l'adresse de l'Angleterre que personne ne songe à offenser, et ils fourmillent d'erreurs et de contradictions indignes d'hommes d'Etat.

Est-ce que nous rétrograderions par hasard ? N'avons-nous donc rien appris depuis cinquante ans ? Faut-il recommencer l'agitation de Cobden et de la ligue ? On le croirait vraiment à voir l'esprit de parti qui anime sir John et ses collègues

Je viens de nommer Richard Cobden, le négociateur avec Michel Chevalier au premier traité de commerce intervenu entre la France et l'Angleterre en 1860. Je crois qu'il n'est pas déplacé de citer quelques phrases de ce grand homme d'Etat anglais, dans les circonstances. Vous verrez qu'elles peuvent supporter la comparaison avec les discours des trois orateurs ministériels dont je vous citerai quelques phrases dans un instant.